

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Palma 0'25 Pesetas al mes
 Fuera de la capital 1'00 trimestre
 Extranjero y Ultramar 1'25 trimestre
 Paquete de 30 números 1'00

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, pral

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

SUSCRIPCIÓN

para contribuir a la campaña de propaganda Socialista acordada por el último Congreso de nuestro Partido.

Suma anterior 1'85 ptas.

Agustín Roca, 0'20.—Francisco Roca, 0'15.—
 José Gomila, 0'25.—Miguel Porcel, 0'15.—Antonio Torrens, 0'10.—Carlos Ginard, 0'15.—Antonio Valls, 0'15.—Jaime Mari Tur, 0'10.—Juan Borrás, 0'25.—Gabriel Picornell, 0'15.—Rafael Soler, 0'20.—Francisco Puigserver, 0'10.—Bartolomé Frau, 0'25.—Lorenzo Bisbal, 0'15.—
 Jaime M. Mari, 0'15.

Total 4'35 ptas.

EN EL CENTRO OBRERO

Conferencias

Todos los sábados a las ocho de la noche hay conferencia en este Centro. La de esta noche versará sobre «Principios Socialistas».

Se encarece la asistencia puntual de todos los agrupados socialistas y de los obreros en general, asociados y no asociados.

ALGUNOS DATOS

DE LA INQUISICIÓN

Los publicamos para que nuestros lectores vean el feróz instinto de los que componían los Tribunales del Santo Oficio, calificados de modelo de justicia por el jesuita que actualmente predica en la Catedral de Palma, desde cuyo púlpito ensalzó dicha institución y extrañóse que no se implantase otra vez para combatir y exterminar la herejía que, según el cínico jesuita, es la causa de los males que padece España.

«En el mes de Noviembre de 1478, el Papa concedió una bula para que se estableciera en España la Inquisición, que ya había sido ensayada en el Sur de Francia para suprimir la herejía, cuyos eficaces resultados hicieron concebir la idea a los católicos de España de que por este medio acabarían con los judíos. Al efecto Torquemada, monje domínico y confesor de la reina Isabel, influyó a esta para que solicitara del Papa la implantación del Tribunal del Santo Oficio, cuya gracia fué otorgada por aquél y la Inquisición empezó a funcionar en 1481, en cuyo primer año se quemaron dos mil víctimas en Andalucía; además, miles de cadáveres fueron desenterrados y arrojados a la hoguera, y diecisiete mil personas condenadas a prisión perpétua. La raza entera tuvo que huir para salvar la vida.

Torquemada, que era inquisidor general de Castilla y León, adquirió fama por su ferocidad. Se recibían denuncias anónimas sin carear jamás a los acusados con los testigos, y se acudía al tormento, aplicándole en mazmorras donde nadie podía oír los gritos de las víctimas, para obtener las pruebas que se deseaban. Como fingida conmiseración, estaba prohibido aplicar dos veces el tormento, y con horrible doblez se afirmaba que la tortura no había sido completa la vez primera, sino suspendida por caridad, hasta el día siguiente. Las familias de los procesados quedaban sumergidas en una ruina inevitable. Llorente, historiador de la Inquisición, calcula que Torquemada y sus colaboradores durante dieciocho años, quemaron vivas diez mil doscientas veinte personas, seis mil ochocientas sesenta en España, y castigaron por otros medios noventa y siete mil trescientas veintinueve. Aquel fraile fanático y cruel destruyó las Biblias hebreas donde quiera que las halló, y quemó seis mil volúmenes de literatura oriental en Salamanca, bajo el pretexto de que inculcaban el judaísmo. Con horror e indignación indecibles sabemos que el gobierno papal obtuvo mucho dinero vendiendo dispensas a los ricos para preservarlos de la Inquisición.

«A estas medidas contra los judíos, siguieron otras tanto ó más horripilantes contra los moros, a los que arrojaron del país español en Abril de 1502, robándoles sus propiedades y riquezas.»

Y no queremos seguir relatando más atrocidades de la Inquisición, porque sería el cuento de nunca acabar y, además porque nos repugna una historia tan vil y tan puerca.

Creemos que con lo transcrito basta para que nuestros lectores se convenzan de lo recomendable que es la Inquisición y de que realmente su implantación traería la paz a España... ó en el sepulcro.

LA VOLUNTAD DE UN PUEBLO

Las turbas se imponían, cundía el desorden, y por momentos se engrosaba la terrible manifestación de las clases menesterosas, en son de amenazadora protesta contra la fatal burguesía, contra los tiranos de todos los matices que monopolizan no ya con el sudor del necesitado, sino hasta con sus sentimientos, con sus ideales.

Las turbas dije, y está mal dicho; los hijos del trabajo, esos seres anegados que se levantan en un momento como fieras, hartos ya de aguantar de sus crueles patronos humillaciones y reproches, levantáronse un día, tremolaron la roja enseña, símbolo de paz y unión, y en son de guerra despiadada fueron a pedir cuenta a sus opresores, a desquitarse con creces de los sufrimientos pasados, a pedir lo justo, lo equitativo, el pago equiparado a las enormes ganancias de la

ruda y penosa faena que hace multiplicar el capital de los explotadores.

Temblaron los fabricantes, temblaron los navieros, tembló el comercio y el enorme monstruo que instituyó los trusts, tembló también, apesar de su inmensa mole, de su preponderante poderío.

Más y más se engrosaba aquel imponente mar de cabezas; más y más se aumentaba el número de los que pedían con el orgullo de la blusa, (no con el baldón de muchas levitas,) que reconocieron el derecho de la causa que defendían, que se les concediera el respiro natural a que toda criatura tiene derecho, sino con comodidad, al menos con un desahogo relativo.

Los autócratas se rieron de las bravatas de aquellos dignos hijos del trabajo, los altos gobernantes los despreciaron como mendigos perniciosos, y el elemento militar, se preparó a desbaratarlos como era de costumbre.

Llegó el momento del choque entre ambas clases, y el obrero valiente y notable desplegó su bandera roja, avanzó corrió, la sangre en abundancia, se escucharon muchos gritos lastimeros, ayes de dolor, imprecaciones horrosas pero por fin tras una lucha encarnizada, la blusa llegó a aplastar al frac, la planta obrera se posó sobre el pecho del prostrado capitalista que hubo de sucumbir ante la actitud de los hijos del trabajo, de los que pedían la justicia social. Había triunfado el obrero.

Esto no ha pasado; pero anoche tuve éste grato sueño, y al despertar y salir a la calle; vi con dolor profundo que todo estaba igual: el capitalista en su despacho, gozando, y el obrero trabajando duramente para morir de hambre.

A. Massot Moyá

Artá.—Marzo.—1909.

ENSALADA FRESCA

Parece que el porta-estandarte de la ridiculez nea, *Gaceta de Mallorca*, y su hazme reír don Andrés Pont, hánsse propuesto echar por el suelo a toda la Ciencia positiva.

Y no hay nadie que dude que lo conseguirá. Como que el argumento de que el «hombre no procede del mono, sino de las manos de Dios», que aduce el hijo de Adán y por tanto del barro, por toda razón contra las teorías de Darwin, Hackel, Dubois y tantos otros naturalistas que han dado a conocer su opinión sobre la descendencia del hombre, es capaz de convencer incluso a los burros, de que realmente la ciencia ha perdido el último eslabón y lo ha encontrado el director de la *Gaceta*, casualmente en Dios, cuya descendencia, de la nada, está tan demostrada como lo está que el barro parió a Adán y de una costilla de éste nació Eva.

Contra estos axiomas toda la ciencia humana se estrella.

Y los sabios se vuelven idiotas, menos el director de la Gaceta de Mallorca, que todavía se conserva á la altura del barro, su padre primitivo.

Y dale con la Gaceta.

Continuamente este diario de Dios, y... de los buenos obreros, nos está tocando sino petersenas el fandango, acabando siempre por tocar nos el violón.

Figúrense ustedes que ahora ha metido los cuernos en la Confederación del Trabajo de Francia, y quieras que nó, se ha empeñado en que dicha entidad sea socialista y que lo sean Lévy, Sauvage y Griffuelbes.

Vaya, Gaceta, recobra tu salud ó muérete de una vez, pues desde que te hallas en las postrimerias de la tumba la fiebre te ha subido á la cabeza.

He aquí porque desvarias tanto.

REPÚBLICA Y SOCIALISMO

Existe un gran número de obreros que en su obsesión por la República no ven el error en que se hallan.

Se cree que la República es el puente de paso al Socialismo. Nada más lejos, según voy á demostrar.

La República proclama la propiedad individual, base está sobre la que se asienta la actual sociedad, en sus dos formas de gobierno monárquico y republicano. El Socialismo la transforma en social ó colectiva, y por tanto, el abismo que entre unos y otros principios media es grande.

Por lo dicho claramente se demuestra que la República es únicamente la última de las varias formas de gobierno que se conocen dentro la actual sociedad burguesa, y por lo mismo de ninguna manera constituye un puente para llegar al Socialismo; éste, para nada necesita de la República.

Así observamos que los progresos realizados por nuestro partido en monarquías son iguales ó mayores que los verificados en países republicanos.

En Alemania, Italia y Bélgica, nuestras ideas han progresado más que en muchos países regidos por Repúblicas, como por ejemplo sucede en la mayor parte de las repúblicas Sud-Americanas.

Los trabajadores deben reconocer pues, el equívoco en que están y que supuesto está en el Socialismo revolucionario, que de hecho establece la igualdad social.

Este puente que los republicanos burgueses hacen creer á los trabajadores existe de la República al Socialismo, lo hallamos de la monarquía constitucional á la República, cuyo asunto trataremos en un próximo artículo sobre «Monarquía y República», en sus relaciones con el Socialismo

Arlote

DIOS LOS CRIA...

IV

Hoy cumple dos meses que los tipógrafos de Madrid que trabajaban en la Casa Rivadeneira se declararon en huelga.

Mal que les pese á los amarillos encasillados dentro de esta imprenta, que no salen á la calle porque les tienen dispuestas camas y les dan de comer, y obrando así al menos se ahorran el andar y no se estropean los zapatos; algún día les será dada la orden para el que hoy les da tantas prebendas, la alegre noticia de que no

vuelvan al trabajo á causa de que los huelguistas habrán de concurrir á él, después de haber conseguido el despido de tantos carcas.

Con la tenacidad con que se mantienen estos compañeros en la lucha que mantienen, será cierto lo antedicho, porque los patronos cuando experimentan que sus ganancias sufren un gran perjuicio al fin se amoldan á las circunstancias.

Los católico tipógrafos del Circulo de San José, traidores á sus hermanos los explotados, tendrán que sufrir esta vez al veras despedidos todos juntos de la Casa Rivadeneira, y llevarse con ellos el cólera infectante neo-carca para dejar paso libre á los que saben defender sus derechos y van limpios de toda ingratitud y dolor infecciosa que pueda contaminar el mal y la traición.

Los huelguistas pasan de 450; incluyendo tres imprentas más, que los obreros declararon la huelga á sus patronos, porque éstos querían que confeccionasen trabajos procedentes de Rivadeneira.

Todos los empeños de los patronos y sus artilugios para reclutar gente que sustituya á los huelguistas, ha sido trabajo inútil. Quitando á los desgraciados amarillos, y estos siempre se muestran hábiles en proceder hipócritamente y manejando maravillosamente el rosario para sus cuentas y afees, apesar de esto, son tan torpes é incapaces de hacer una mediana labor dentro de la imprenta.

Quien aguantar el poderío la gente negra con el vil proceder de hacer fracasar toda causa justa, valiéndose de estos hombres que no tienen valor ni energía suficiente para levantar la cabeza y contemplar al astro que verdaderamente nos ilumina... La justicia!

Nemino.

Solidaridad Obrera

Las Sociedades de Palma cumpliendo con uno de los deberes más sagrados de compañerismo, contribuyen al sosten de los obreros en huelga de las Artes gráficas de Madrid, con los donativos siguientes:

- «El Desarrollo del Arte», ptas. 10'00.
- «La Metalúrgica», 5'00 id.
- «EL 1.º de Mayo» (panaderos) 5'00 id.
- «La Emancipación» (oficios varios) 5'00 id.
- «La Unión Tipográfica Balear», 5'00 id.
- «Unión de Curtidores», 3'00 id.
- «La Igualdad» (zapateros) 3'00 id.
- «La Verdad» (albañiles), 1'00 id.
- «La Marítima Terrestre», 2'00 pesetas.

BARCELONA

LOS DEMAGOGOS DE "EL PROGRESO" Y LOS TRABAJADORES

A los triunfos obtenidos por los obreros dignos que luchan contra la empresa burguesa del periódico *terrouvista*, hay que añadir otro de bastante importancia; y éste es, el que se ha conseguido mediante los últimos mítins celebrados en la cuenca del Ter.

Los organizadores de los actos, cumpliendo como buenos demócratas, invitaron por escrito á don Emiliano Iglesias, director de *El Progreso*, toda vez que en dichos actos se iba á manifestar claramente la conducta observada por la empresa del citado periódico en el largo conflicto surgido entre aquella y el Sindicato Obrero «Arte de Imprimir» y «Solidaridad Obrera», manifestán-

dole además que no se admitían delegaciones, ni defensas por escrito.

También fueron invitados estos dos organismos obreros y «La Internacional». Correspondiendo á la invitación, nombráronse los camaradas siguientes: por «Solidaridad Obrera», el secretario José Román y el tesorero A. Badia Matamala, éste expresamente solicitado por los organizadores de los mítins; por «Arte de Imprimir», José Rodríguez Romero y José Negre, y por «La Internacional» su director A. Fabra Ribas.

En cuanto al director del periódico *terrouvista*, brilló como de costumbre por su ausencia; pero en cambio envió dos instrumentos, suyos por aquello de que en caso preciso, aprovecharse y salir del paso como se pudiera; y estos eran *Clarid y Palau* también conocido como amarillo.

Los mítins celebráronse, como ya habíamos anunciado, en Vich, Manlleu y Roda.

En cada uno de estos actos se historió el conflicto que se sostiene y se demostró la razón que asiste á los obreros sindicados.

Pues á pesar de los esfuerzos realizados por *Clarid y Palau* y algunos desgraciados *terrouvistas*, que por medio del escándalo intentaban hacer fracasar los mítins, no consiguieron otra cosa que el ridículo vergonzoso y el que la clase obrera que constituye la Federación Obrera de la comarca de Vich, les apreciará en lo que valen.

Bién por los compañeros que, cuando se trata de defender los intereses del oprimido, no se arredran ante el poderío del adversario.

DE PRISIONES

COMLOT CONTRA SALLILLAS

Es el señor Sallillas un hombre inteligentísimo y bondadoso, que se ha propuesto sanear el Cuerpo de Penales y reformar totalmente el infame régimen penitenciario que ha venido padeciendo España; pero como ciertos propósitos, por muy nobles y santos que sean, se combaten sanudamente cuando chocan con ciertos intereses creados, le ocurrió al señor Sallillas que desde el momento en que tomó á su cargo la dirección de la Carcel Modelo de Madrid se desencadenó contra él una feroz campaña, envenenada por la pasión y fomentada por la envidia.

Resultado de esa campaña han sido los dos últimos atentados que se fraguaron contra su persona días atrás, y en uno de los cuales estuvo á punto de ser cobardemente asesinado por un imbécil incluso que servía de instrumento ciego á criminales instintos de empleados de la misa cárcel. Solamente el consignar esto produce repugnancia. Los guardadores de presos incluíéndolos al crimen. Esto es horrible.

Si los empleados de Penales, tienen que combatir la gestión del señor Sallillas y su conducta dentro del Cuerpo, por qué no lo hacen en el terreno de la discusión razonada y serena. Eso es lo noble, y no echar por caminos tortuosos.

Nosotros sabemos lo que han sido las prisiones en España y lo que continúan siendo muchas de ellas; focos de inmundicia y deshonra, almacenes de delincuentes que jamás se corrigen porque nadie se toma la molestia de regenerarlos por medio del trabajo y de la instrucción. Y como sabemos eso, y no logramos los propósitos que abraja el señor Sallillas de convertir al clásico tipo del carcelero ignorante, inmoral y sanguinario, en un pedagogo de la prisión, en un educador de penados, enérgico y valeroso cuando la ocasión lo demande, blando y afable cuando

los reclusos se conduzan bien, es por lo que vemos con simpatía su permanencia en la Cárcel Modelo de Madrid y aplaudimos sus estudios y su fuerte voluntad para implantar un régimen penitenciario que rehabilite al que cae en el delito y eleve á alturas de dignidad á los que tienen la delicada misión de custodiar al delincuente.

Por eso protestamos de los criminales atutados que se fraguaron contra el señor Salillas, como han protestado ya Ramón y Cajal, Buylla, Posada, Marvá, Azcárate y otras personalidades ilustres de la Ciencia. En estos casos la solidaridad debe ser muy amplia, porque lleva en sí la exaltación del bien y la execración de la perversidad.

DE TRIBUNALES INDUSTRIALES

Con motivo del edicto publicado por la alcaldía de Palma, convocando á los obreros para el próximo domingo día 14, al objeto de elegir los quince jurados obreros para formar parte de aquel Tribunal, debemos participar á los obreros en general, que la Federación local de Societades Obreras, se abstiene de tomar parte en la formación de dichos Tribunales, por las mismas causas que anticipadamente manifestó: que por celebrar este organismo sus sesiones en horas laborables y por tanto en las que no pueden asistir los elementos genuinamente obreros, por los perjuicios que les irroga abandonar sus labores, les era imposible contribuir á su constitución.

FIN ARTA

Con motivo de la celebración de una reunión pública de propaganda organizada por la Asociación obrera de aquel pueblo, han pedido el

concurso de la Federación local de Palma, y al efecto, el Comité acordó enviar un delegado, compañero Roca, para tomar parte en la celebración de aquel acto.

También se nos ha manifestado, que aquellos compañeros han invitado á una comisión de nuestros camaradas de Manacor.

Celebraremos que los obreros artanenses procuren aprovechar el tiempo, para en breve elevarse al nivel que se hallan nuestros amigos de los diferentes pueblos de Mallorca.

JUNTA LOCAL DE REFORMAS SOCIALES

Bajo la presidencia del Señor Castaño reunióse el día 5 á las siete y media de la noche, con asistencia de los vocales patronos señores Salas, Casasnovas, Bestard, Oliver, Oliver médico y Amengual, y los obreros Roca, Porcel, Puig, Sastre y Mari, y el inspector del trabajo señor Sancho.

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior, el presidente dió cuenta á la Junta, de los trabajos que se realizaron en las reuniones de patronos y obreros con respecto á los Tribunales industriales.

A continuación la Comisión inspectora dió cuenta de sus gestiones referente á las denuncias formuladas contra las peluquerías que dicen que infringen la ley del descanso dominical.

El Inspector del Trabajo por medio de oficio dió cuenta de haber aprehendido al industrial don Pablo Muñoz, por tener ocupadas en la industria de trapos, mujeres menores de 23 años.

Por último ocupóse la Junta de un comentario sobre el descanso dominical publicado por la Gaceta de Mallorca de fecha 5 del corriente, en la que se afirmaba que la Junta local de Palma no

imponía ninguna multa respecto al cumplimiento de aquel y sin embargo la ley era instigada.

Por unanimidad acordóse hacer rectificar á la Gaceta y al mismo tiempo que demostrarle un error por lo que á la Junta de Palma se refiere, enviarle también una lista de las multas impuestas en los últimos meses.

Y de cuya lista podrá servirse luego, para cotéjarla con los extractos que ha venido publicando de las sesiones de la citada Junta y para convenirse después de... la plancha que se ha tirado.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

MARRATXI

En el pasado número declamos que en breve se constituiría en este pueblo la Agrupación socialista y hoy podemos afirmar que ya se está constituyendo; ya se han inscrito dieciséis compañeros y es probable que se inscriban algunos más, dado el entusiasmo que reina entre aquellos trabajadores.

Los dieciséis apuntados, ya han empezado á cotizar y nombrado una Comisión para redactar los Estatutos de régimen interior y llevar á cabo todos los trabajos de organización. Para el día que se tenga que celebrar la reunión constitutiva, hay entre los compañeros marratxienses el unánime propósito de invitar á tan solemne acto, á todas las agrupaciones socialistas de la región, por si tienen el gusto de enviar algún representante suyo para que les dirija la palabra y fraternice con ellos. La idea es digna de elogio y cree-

jas... son muchas ¡hay! por desgracia del libro de la Historia. Daba compasión mezcla de lástima y rabia vez á la sociedad; dividido en castas, los más esclavos de los menos; grandes llagas purulentas la llenaban por doquier: una lucha sorda, feroz, entre hombres y hombres que peores que bestias se mordían y despedazaban... El Proletariado partió en busca de un mundo que soñaba porque la tierra debía ser perfecta, de relativa ventura. Muchas borrascas combatieron las naves del Proletariado, pero unos á otros se alentaban sin cesar. Mas llegó un día y ese día es hoy en que el hombre grita en toda la tierra: ¡Nuevo Mundo! porque en efecto han conseguido tal cambio en él que ahora parece otro, porque hay paz y hay amor.

D. GUSTAVO ¿Quiénes son esas mujeres?
JUSTO HÉRO ¿Le interesa á Vd. de verdad, don Gustavo?

D. GUSTAVO Creo que sí; hay mucho grande en todo esto.

JUSTO HÉRO ¿Y porque no lo pensó antes de igual manera?

D. GUSTAVO No lo sé.

JUSTO HÉRO Si os atrae todo esto porque no erais capaces de suponer que aquellos locos revolucionarios aparecieran con la Paz y el Bien á las tres obreras Compañeras, vosotras las que tanto habéis sufrido por causa de estos hombres, decidles vuestros nombres.

CIENCIA Me llamo Ciencia y hoy es el día de

89
volucionarios han de vencer. Es preciso que nos preparemos por si acaso; por lo menos morir matando!

CIRILO
GUSTAVO

Es que también...
Nada, no hay cuidado... ya pensé en este caso. Mi señora se ha encerrado en los sótanos secretos de la casa y allí está todo arreglado para resguardarnos algún tiempo... Todas las puertas de la casa están cerradas y atrancadas con toda seguridad, pero por si acaso no fuera suficiente, nos escondemos en los subterráneos y si consiguen entrar creerán que hemos huido al campo ó al extranjero.

ZENÓN

Las puertas están derribadas en cuanto la muchedumbre quiera!

CIRILO

Pues entonces lo mejor es hacer eso... (Cesan los ruidos de combate y poco después suenan gritos lejanos de alegría, que poco á poco se perciben mejor.)

GUSTAVO

¿Han visto ustedes?

CIRILO

No, no veo nada.

MATEO

Sí, sí, que ha cesado el combate: eso es que han ganado los nuestros.

ALFONSO

¿Porqué lo supone Vd.?

MATEO

Porque solamente los nuestros han de venir alegres y tranquilos á ofrecernos la victoria; los otros no se acercarían aquí más que disparando, devastando, jurando.

TODOS

¡Sí, sí! Es verdad!

ZENÓN

Sin embargo, es menester enterarnos con certeza, no vayamos á dejarnos coger inocentemente. Ya están muy cerca. Saldremos por aquí, (señalando al foro) y al final del corredor entreabriere-

mos será atendida por parte de los individuos que componen las agrupaciones.

Efecto de la constante propaganda es esta decisión de los trabajadores de Marratxi, y principalmente de las últimas conferencias de doctrina socialista que allí han dado nuestros corresponsarios.

Las que se explicaron el domingo último estuvieron a cargo de los compañeros Bisbal y Mari, disertando el primero sobre el tema «Régimen socialista» y el segundo sobre «Socialismo», quienes al final de su trabajo recibieron vivas muestras de simpatía por la labor realizada.

Commemoración de la Comune de París

La Agrupación Socialista de Palma ha acordado conmemorar el XXXVIII aniversario de la proclamación de la *Commune* con un *thé* en el Centro Obrero a las tres de la tarde del día 19 del corriente; a cuyo acto se invita a todos los obreros en general.

Los que deseen inscribirse para el *thé*, deberán acudir al conserje del Centro; en cuyo poder estará la lista de inscripción, la que cerrará a las 12 del día 19.—El Secretario, C. Girard.

INGRESOS EN EL PARTIDO

Ha reingresado en el Partido Socialista la Sociedad de Obreros agrícolas de San Cristóbal de Entreviñas (Zamora).

Ha reingresado en el Partido la Agrupación Socialista de Zaznas (Burgos)

La Sociedad de Oficios varios de San Juan (Alicante), ha solicitado su admisión en el Partido Socialista.

CRÍMENES DEL CAPITALISMO

(Continuación)

Más que los chiquillos me obliga él a apresurar el paso; pero los chiquillos siguen detrás.

—¡Ay, el señorito!

—¡Allá va el tío antiparras!

—¿Quiere una perra gorda para cortarse la barba?

Las piedras bajan rodando. Vuelvo a mirar hacia atrás y ya no veo al temible hombre alto, seco, con cara de pocos amigos; pero el grupo de muchachos ha aumentado...

Estoy ante un paso-nivel y un letrero dice: «Se prohíbe el paso.» ¿Retroceder? Las piedras bajan zumbando.

Cruzo la vía, tomo por una senda y supero una altura. Los chiquillos se han quedado al otro lado del paso-nivel y sus piedras ya no me llegan. Sólo me llegaban sus voces.

—¡Baje, tío antiparras, baje!

—¡Baje, tío antiparrillas, que le vamos a quemar la barba!

Sigo marchando adelante, y la altura me oculta al grupo de muchachos. Cesan las voces. Cuenta pasos más, y me paro con leve estremecimiento. El suelo está hundido. Una gran grieta negra, ancha, larga, interminable, tengo delante.

—¿Esta es la que causó el hundimiento?

Al otro lado de la grieta, a la sombra de una garita que se alza al borde de un abismo, fuma un guarda jurado, la carabina suspendida del hombro.

—Esa misma fué—me contesta.

Sigo con la vista la dirección de la grieta, y veo a lo lejos las calles de Riotinto hundidas.

Con cuidado paso al otro lado de la gran hendidura.

El acto de adelantar un pie y luego el otro no es muy difícil ni implica peligro; pero la imaginación lo exagera en este momento, y temo que el monte crujía, que la grieta se ensanecía, y como estoy sin contar, que aquella negra boca se convirtiera en la boca enorme por donde el infierno me tragase.

—¿Y las otras grietas?—preguntó al guarda.

—¿Cuáles?

—Las que han de rematar las obras de esta derribando lo que aún se encuentra firme en Riotinto.

—Esas están allí entrente, y no pueden verse desde aquí.

—¿Podré ir?..

—No se lo permitirán.

Lo sorprendente es que este hombre me permita estar aquí y que responda a mis preguntas. Sin duda es un guarda humano.

—¿Y esos rumores profundos y ese hervir de calderas que suben del abismo?

—Son trenes que se acercan a la boca de la contramina.

—¿Hasta ahí?

(Se continuará)

A las preocupaciones no se las debe hacer concesión alguna, ni transigir jamás con el error.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27

mos la ventana de una manera que no pueda ser notado por nadie desde fuera: así sabremos quienes son.

CIRILO Vamos, sí, vamos. (a don Zenón) Mi coronel, Vd. es el jefe de la expedición. Yo mientras tanto iré rezando la letanía para que no nos vaya a saludar alguna bala de nuestros seráficos enemigos.....

GUSTAVO (premoso) Vamos ya, que se pasa el tiempo y parece que ya los tenemos encima...

CIRILO (Saliedo por el foro, detrás de don Zenón.) Virgo virgine....

LOS DEMÁS Ora pro nobis... (salen uno detrás de otro)

CIRILO (fuera) Mater imma-culata...

LOS DEMÁS (idem) Ora pronobis.

CIRILO Regina consolorum. (suena lejos)

LOS DEMÁS Ora pronobis.

CIRILO Spéculo justicia.

LOS DEMÁS Ora pronobis.

ESCENA II

Al perdersé por la izquierda el coro de la Letanía, se oye vigoroso el himno de «La Internacional» por la derecha, en el taller, y tras el ruido de una puerta que salta, aparece Roja, al frente, a su derecha Justo Héro, a la izquierda Rogelio y a su alrededor las 7 obreras asociadas y detrás trabajadores de ambos sexos y de todas clases, escribientes, impresores, metalúrgicos, pintores, marineros, mineros, artistas, etc., etc., presos, policías, soldados, empleados de todas clases etc. Al mismo tiempo entran por el foro del despacho D. Gustavo, Don Zenón, D. Cirilo, D. Mateo y D. Alfonso.

D. GUSTAVO ¡Ellos! ¡son ellos mismos! ¡los revo-

lucionarios! ¡Nos hemos engañado! ¡estamos perdidos!

(Se agrupan)

ALFONSO ¿Como está entre ellos Justo Héro, encarcelado por mi orden?

GUSTAVO ¡Y Rogelio ha venido también! ¡Y me aseguraban que la herida era mortal!

ZENÓN ¿Y si nos hubiéramos ocultado a tiempo?

CIRILO ¡Ahora si que va a ser mater dolorosa!

JUSTO HÉRO ¿Porqué temblais? No teneis de vuestra parte el dinero, el mando, la estrategia y hasta el poder sobrehumano de un Dios? ¿Os aterra esta muchedumbre victoriosa, libre, sin trabas, porque ahora vaya a exterminaros?... Hubiérais comido sin gula, bebido sin embriaguéz, gozado vicio, reido sin egoismo, y ahora sentiriais menos miedo... ¡Hubiérais empleado la razón cuando exponíamos la nuestra y no tendríais miedo de un nuevo mundo!

D. GUSTAVO ¿Cómo un nuevo mundo?

JUSTO HÉRO Oid. Colón partió de Palos en busca de un mundo que soñaba, porque la Tierra debía ser redonda y tener regiones ignotas, bastos vergeles tras dilatados mares. Muchas borrascas combatieron las naves del gran genovés, pero él alentaba a los desfallecidos marineros! cuando un día el vigilante gritó desde el palo mayor «¡Tierra! ¡nuevo mundo!» En efecto habían llegado al continente delicioso que se llamó América... Pasad, pasad unas cuantas ho-